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Финансовый рынок 
накроет безопасностью

Ставка
на альтернативы

О нововведениях в финансовой сфере, вступивших 
в силу с 1 января 2020 года.

Завершился сезон больших трат, это вновь ставит 
вопрос выбора способов создания сбережений. 

В 2020 году россиян ждет множество 
законодательных изменений. Некоторые 
из них уже вступили в силу, а какие-то 
вступят в течение года. О нововведениях 
в финансовой сфере, вступивших в силу 
с 1 января 2020 года.

 
  

Граждане могут обратиться к финансово-
му уполномоченному для урегулирования 
имущественных споров с микрофинансо-
выми организациями (МФО).

Финансовый уполномоченный рас-
сматривает обращения граждан в течение 
15 дней с момента их получения. При не-
обходимости проведения технической 
экспертизы срок рассмотрения может быть 
продлен на 10 дней. Для потребителей его 
услуги бесплатны. Подать заявление можно 
в электронном виде. Решение омбудсмена 
имеет такую же силу, ка и постановление 
суда. 

При этом финансовый омбудсмен будет 
рассматривать не все споры. Есть несколько 
обязательных условий:

 до обращения к омбудсмену потреби-
тель должен попытаться самостоятельно 
решить спор с компанией. Если человек 
с ответом не согласен или его не получил, 
только тогда он направляет денежное тре-
бование омбудсмену;

 споры должны касаться только денег 
и имущества. Например, если сумма пени 
и штрафов, начисленная МФО за наруше-
ние условий договора, превысила предель-
ную величину, установленную законом, 
то в данном случае стоит обратиться к фи-
нансовому омбудсмену. Но, если в МФО вам 
не сообщили полную стоимость займа, то 
в этом случае надо жаловаться на нее не фи-
нансовому омбудсмену, а в Банк России;

 размер требований в рамках одного 
о б р а щ е н и я  н е  м о ж е т  п р е в ы ш а т ь 
500 тыс. рублей. 

  
  

Предельная задолженность заемщика 
по кредитам (займам) на срок до одного года 

не может превышать сумму самого долга 
более чем в полтора раза. Ранее эта вели-
чина не должна была превышать сумму 
кредита (займа) в два раза. Например, если 
вы взяли потребительный кредит (заем) 
в размере 10 тыс. рублей, то вы должны 
будете вернуть не более 25 тыс. рублей: 
10 тыс. – сумма основного долга плюс 
15 тыс. – проценты, штрафы, пени и другие 
платежи, предусмотренные договором.

После достижения этого предела на-
числение процентов, других платежей, 
неустойки и иных мер ответственности 
должно быть прекращено.

Ограничение распространяется только 
на новые договоры. Если кредит или заём 
был оформлен раньше, для него сохраня-
ются прежние ограничения.

При этом продолжает сохраняться 
введенное 1 июля 2019 года предельное 
значение полной стоимости кредита 
(займа) и ограничение ежедневной про-
центной ставки – 1% в день. В первую 
очередь такое ограничение актуально 
для так называемых займов «до зарпла-
ты», выдаваемых микрофинансовыми 
организациями. С 1 июля 2019 года раз-
мер полной стоимости кредита по таким 
займам не превышает 365%.

   
    

Брокеры обязаны проводить сделки 
для клиентов на самых выгодных для них 
условиях, самостоятельно учитывая все 
факторы, которые влияют на доходность 
и уровень риска инвестиций.

Например, клиент просит брокера 
купить определенную ценную бумагу, 
но не указывает ни цену сделки, ни биржу. 
В таком случае брокер должен самосто-
ятельно изучить котировки на биржах, 
учесть все комиссии, выбрать оптималь-
ное время для покупки и реализовать 
сделку на лучших условиях.

Нововведение также обязывает бро-
керов предоставлять клиентам информа-
цию, которая необходима для принятия 
инвестиционного решения (цены спроса 
и предложения, комиссии). Ранее такие 
сведения своим клиентам предоставляли 
только наиболее ответственные финансо-
вые посредники.

 
   

Все негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) обязаны публиковать на 
своих сайтах информацию о процентах, 
начисленных клиентам по итогам года. 
Граждан, которые уже получают пенсии, 
проинформируют о том, на сколько в сред-
нем были проиндексированы выплаты.

Соответствующие сведения НПФ 
должны публиковать раз в год: по инве-
стиционной доходности – до 31 марта, 
об индексации – до 1 августа.  (0+)

Не исключено,  что уже к лету 
реальные проценты по самым вос-
требованным срочным банковским 
вкладам могут вплотную приблизится 
к 4% годовых или даже пробить эту 
планку. По словам экспертов, альтер-
натива — фондовый рынок, но более 
высокая доходность всегда связана 
с необходимостью принять возможные 
колебания.

  

С точки зрения финансовых ново-
стей 2019 год закончился очередным 
понижением ключевой ставки ЦБ РФ 
до 6,25%. Кредитные организации и фи-
нансовый рынок уже отреагировали. 
Снизились как ставки по вкладам, так 
и доходность наиболее надежного бир-
жевого инструмента — гособлигаций.

При этом эксперты уже прогнози-
руют снижение ключевой ставки Цен-
тробанка минимум до 6%, а некоторые 
и до 5,75% в течение первого полугодия. 

  

В условиях падения доходности банков-
ских депозитов логичным представляется 
интерес, который с прошлого года частные 
инвесторы проявляют к переводу денег 
на брокерские счета, включая ИИС, и при-
обретении более доходных инструментов, 
включая облигации и акции российских 
компаний и даже долговые бумаги феде-
рального правительства. Впрочем, падение 
доходности затронуло и этот стабильный 
биржевой актив. Это побуждает обратить 
внимание на более рискованные с точки 
зрения инвестиций акции. 

В прошлом году целый ряд крупных, в том 
числе госкомпаний, заявили об изменении 
дивидендной политики и обязались направ-
лять до половины прибыли на выплату акци-
онерам. При снижении риска новых санкций 
на отечественный фондовый рынок будут 
поступать дополнительные деньги из разви-
тых стран. Последние действия российских 
властей также создают перспективы для роста 
стоимости российских акций.  (0+)
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«Навигатор» проанализировал недав-
но опубликованные Росстатом основные 
финансовые пока затели кировских 
компаний за 2018 год. Сложно ожидать, 
что и по данным за 2019 год показатели 
рентабельности продаж (отношение 
чистой прибыли к выручке) останутся 
на том же уровне, ведь это один из самых 

динамичных показателей в работе любо-
го предприятия.

Отметим, что в рейтинг попали только 
юридические лица, которые зарегистри-
рованы в области. Оказывается, по итогам 
2018 года лишь три организации имели го-
довую выручку более 10 млрд рублей, еще 
20 перешагнули планку в 2 млрд рублей 

в год, попав в категорию «крупный бизнес».  
Естественно, во многом это формальные 
данные, так как среди проанализиро-
ванных юридических лиц нет ни одной 
публичной биржевой компании. А значит, 
выручка, прибыль, рентабельность могут 
отражать не столько реальное положение 
дел, сколько отвечать на вопрос о том, рас-

сматривает ли руководство то или иное 
юрлицо как центр прибыли. 

На этот показатель кроме корпоратив-
ных финансовых трансфертов могли по-
влиять и другие факторы. Например, часть 
компаний с убытками в прошлом году 
активно расходовала средства на инвести-
ционные программы.  (0+)

Топ-20 самых рентабельных ком 
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Ваш диван постарел, все чаще поскрипывает, отказывается трансформироваться
в спальное место или стал не презентабельным предметом интерьера в офисе?
Не торопитесь с поиском новой замены любимой мебели. 

С любимыми не расставайтесь 

 - , 24
. 8-922-975-13-97  

     peretazhkauyt
Duh171@bk.ru, yut43.ru

 , 
  « »

В Кирове можно отремонтировать или отре-
ставрировать абсолютно любую мебель независи-
мо от ее цены, происхождения и состояния. Сами 
мастера говорят, что предметов, не подлежащих 
восстановлению, не бывает. Пока мебель не пре-
вратилась полностью в труху, ее вполне можно 
привести в достойный вид.

Почему выгодно восстановить мебель:
 1. При обивке или перетяжке мягкой мебели 

не изменятся эргономические характеристики, 
привычные для вас. А это немаловажный фактор 
в нынешних тенденциях внимательного отноше-
ния к здоровому образу жизни.

 2. Восстановление мебели обойдется вам 
порой дешевле, чем покупка новой. Есть вариант 

не только полной, но и частичной замены обивки, 
например, внутреннего наполнителя.

 3. Простор для фантазии. Наши мастера по-
могут воплотить в жизнь ваши дизайнерские за-
думки. Вы сможете комбинировать различные 
обивочные материалы. Взамен старенькой, несо-
временной модели получите актуальную, которая 
внесет в ваш интерьер новые краски.

 4. Опытный мастер на месте поставит «диа-
гноз» вашим креслу, пуфику или дивану, составит 
смету на выполнение необходимых работ. В за-
висимости от сложности, срок исполнения заказа 
составит 1 - 4 дня. Вас приятно удивят низкие цены 
на услуги. И бонус от компании – бесплатная до-
ставка отремонтированной мебели. 
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Депутаты Заксобрания внесли радикальные изменения в основной закон 
Кировской области. В области разделены полномочия губернатора Игоря 
Васильева и председателя правительства — этот пост занял Александр Чу-
рин, а также введена должность вице-губернатора — им стал Андрей Плитко. 
После разделения полномочий глава региона остается высшим должностным 
лицом, продолжит руководить правительством, формировать его состав 
и принимать решение об отставке. Председатель правительства отвечает 
за реализацию основных направлений деятельности, которые определит 
губернатор. Вице-губернатор в своей работе сконцентрировался на вопросах 
внутренней политики.

Арест генерала Быкова в пятницу 29 ноября 2019 года стал своего рода «вишен-
кой на торте» громких разоблачений, которые будоражили общественность Кирова 
чуть ли не в течение всего года. Непосредственным поводом для ухода Владимира 
Быкова со всех государственных и политических постов стало так называемое дело 
о «печном топливе». Следователи обвинили бывшего мэра Кирова в получении 
взятки за проведение заточенных конкурсов на снабжение горючим обществен-
ного транспорта города. Впрочем, в других громких судебных делах постоянно 
всплывало «некое влиятельное лицо». С 30 ноября господин Быков находится 
под домашним арестом. Более того, 24 января 2020 года суд продлил экс-спикеру 
ОЗС эту меру пресечения.

Летом прошлого года город узнавал о порядках, которые в прошлом царили в ки-
ровском муниципалитете из показаний свидетелей на суде в отношении бизнесмена 
Леонида Яфаркина. Следователи и прокурор обвинили его в организации схемы 
по скандальному захвату земли в парке Победы. Вот только основное действующее 
лицо так и осталось неназванным. Защитники Яфаркина выявили в деле массу 
процедурных и фактических нестыковок. В результате в апелляции дело не устояло, 
обвиняемого освободили, а материалы вернули в правоохранительным органам.

С начала прошлого года город с напряжением следил за грузинской одиссеей 
бывшего депутата кировской гордумы Дмитрия Никулина и его драматическим 
возвращением в Россию. К концу года следователям удалось получить признание 
вины не только от него, но и от других участников дела и отправить его в суд. Вместе 
с господином Никулиным на скамье подсудимых оказались его коллеги по МБУ 
ЦДС и ООО «Электронный проездной» Анатолий Ганьба и Александр Рыболовлев, 
а также бывший начальник муниципального отдела транспорта Олег Чичибабин. 
Подсудимые признали, что чуть ли не вся деятельность этих муниципальных орга-
низаций строилась на коррупционных схемах. Как не парадоксально, возможность 
получения доходов от «фирм-прокладок» стимулировала внедрение современных 
технологий в этой сфере. Судья назначил всем фигурантам дела реальные сроки, 
но они подали апелляцию на решение суда. 

Структуры магната Виктора Вексельберга с начала 2000-х годов контролирова-
ли в Кирове муниципальные тепловые сети, а также водопровод и канализацию. 
Но с приходом в область новой команды начался передел денежных потоков. 
За «Т Плюс» оставили контроль над тепловыми сетями через механизм концессии. 
А вот водопровод и канализацию областная и муниципальная власть отдавать явно 
не хотела. Попытки менеджмента ККС и ее материнской компании – «Российские 
коммунальные системы» – заполучить кировский водопровод и канализацию 
провалились. Не помогла даже резко возросшая активность в публичном поле. 
После окончания договора аренды они вернулись под контроль муниципального 
«Водоканала».

Под наведение порядка попал проект кировского предпринимателя Николая 
Морозова – горнолыжный склон «Калинка – Морозов», расположенный на Ки-
киморской горе. Чиновники обвинили бизнесмена в нарушении водного баланса 
вятской поймы и снесли объект. Правда, суд признал эти действия незаконными. 
Более того, муниципального чиновника, который непосредственно отвечал за снос, 
признали виновным в самоуправстве. Попытка сити-менеджера Ильи Шульгина 
вернуть гору под контроль горадминистрации провалилась. 

На фоне сокращения количества представителей малого бизнеса региональные 
чиновники решили поднять налоги на имущество. Объектом внимания стала 
коммерческая недвижимость. Если налог на имущество юридических лиц контр-
олируется региональными властями, то аналогичный налог для индивидуальных 
предпринимателей и частных лиц — это прерогатива муниципалитетов. В сентябре 
региональное правительство без особого сопротивления протащило закон о по-
этапном удвоении ставки через ОЗС. После пришла очередь муниципалитетов. 
На рассмотрение кировских депутатов был вынесен проект решения, который 
предполагал двукратный рост ставки налога для собственников торгово-офисных 
помещений. Однако норма через кировскую гордуму не прошла.

Весь прошлый год внимание делового сообщества было приковано к судьбе 
одного из лидеров стройиндустрии региона – Группы компаний КЧУС. Эта 
фирма в 2013 году взялась за мегапроект эпохи Белых — Куменский водовод. 
Но чиновники прекратили финансирование строительства, и КЧУС оказался 
в финансовой яме. Неустанные попытки гендиректора и основного владельца 
предприятия Сергея Кочурова найти внешнего инвестора так и не увенчались 
успехом. КЧУС объявлен банкротом. 

«Канонада прошлых битв», — так можно окрестить практически все громкие 
скандалы ушедшего 2019 года. Фактически все самые громкие суды и всплывав-
шие вместе с ними скандальные подробности — отзвуки тех событий, которые 
происходили несколько лет назад.  (0+)

В 2019 году в городе и области происходили яркие события, 
которые вряд ли вписываются в жесткие рамки рубрик 
и номинаций, но при это их обязательно нужно упомянуть 
при подведении итогов.  (0+)

  «  »  
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Данные за 11 месяцев прошлого года 
свидетельствуют о замедлении роста регио-
нальной экономики. Власти пессимистично 
настроены и на 2020-й. Если по данным 
за первое полугодие отгрузка собственной 
продукции предприятиями региона росла 
на 6,7% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2018 года, то опубликованные Кировста-
том данные за 11 месяцев свидетельствуют 
об очевидном замедлении роста. За январь-
ноябрь 2019 года региональный бизнес при-
бавил всего 5,6%. И это без учета инфляции.

Показательно замедлился рост обраба-
тывающей промышленности. Эта ведущая 

отрасль снизила темпы прироста с 9,5% 
по итогам первого полугодия до 5,7% по ре-
зультатам за 11 месяцев. Резко сократились 
и темпы в потребительском секторе — +0,3% 
по сравнению с +7,8% в начале года.

Депрессивными остаются строительная 
индустрия и сектор недвижимости. Правда, 
статистика фиксирует здесь некоторое за-
медление спада. Потеря почти 15% выручки 
в сфере операций с недвижимым имуществом 
на фоне роста налогов на коммерческую 
недвижимость наглядно иллюстрируют не-
последовательность региональных властей, 
которые заявляют о стремлении выполнить 

задачи, которые ставит президент и при этом 
усиливают налоговый пресс.

Чиновники регионального правительства 
не надеются на то, что в 2020 г. сохранятся по-
зитивные тенденции в сфере доходов. В тре-
тьем квартале реальные (с учетом инфляции) 
доходы выросли на 6%, рост реальных зарплат 
в 2019 году предварительно оценивается 
в 5,8%, но в 2020 этот ведущий показатель, 
по оценкам чиновников минэкономразвития 
области, прибавит всего 2,1%.

Еще более пессимистичные прогнозы 
связаны с инвестиционной активностью. 
Первые три квартала прошлого года проде-

монстрировали кардинальный перелом в ин-
вестиционных настроениях. После пяти лет 
последовательного спада (с 2013 года) начал-
ся восстановительный рост инвестиционной 
активности вятского бизнеса. Капвложения 
с поправкой на рост цен за 3/4 прошлого года 
прибавили рекордные 26,4% по сравнению 
с аналогичным периодом 2018 года. 

Но на 2020 год региональные чиновники 
прогнозируют ничтожный рост вложений 
в основной капитал – менее 1%. И это на фоне 
требования со стороны главы государства 
перейти к новому инвестиционному циклу 
и обеспечить 5% прирост.  (0+)

 2019

Стагнирующий рост
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Прошедший 2019 год оказался не очень богат на новые открытия. 
В большинстве своем достигшие финиша проекты были введены 
с отставанием от первоначальных планов. Тем не менее, в усло-
виях многолетнего спада инвестиционной активности реализация 
этих проектов можно считать существенным достижением.  (0+)

Сделки года, которые оказали 
и будут оказывать влияние на 
бизнес и частных лиц на протяже-
нии нескольких десятилетий.  (0+)
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«Выросли» на картошке

 2   40 

– Традиционный вопрос: что для вас важнее: 
люди, деньги или отношения?

– Конечно, люди. Уже потом с ними склады-
ваются отношения, в том числе денежные.

– В России бизнесменами рождаются? 

– Становятся! У людей появляется желание 
зарабатывать больше. Это нормальная цель. Важ-
но, чтобы на этом она не заканчивалась. Бизнес 
должен приносить удовольствие.

– Но бизнес – это риск. Эта жилка у вас 
откуда? 

– Хотел позволить себе больше, чем на за-
водскую зарплату. Я стал работать сразу по-
сле окончания «Кировского лесопромышленного 
колледжа» на Садаковской мебельной фабрике. 
Затем и сторожем трудился, и лес валил, и вагоны 
разгружал в девяностые, и машины продавал. 

О первом цехе на грядках, цене денег и ретромечте 
рассказал Сергей Куцын, руководитель завода 
металлоконструкций «Покров-Строй», Сергею 
Игнатьеву, журналисту издания «Бизнес Класс»

   
 

 . 
   

.   
,  

  
   

,   
.  
  

:   
   
  

 

Затем волею судьбы попал в компанию «АРСО» 
жестянщиком. Тогда у меня еще не было специ-
ального образования, учились, что называется, 
здесь и сейчас. 

– Первая зарплата сколько составляла? 

– Порядка полутора миллионов рублей, 
тогда еще были старые деньги. Мама, помню, ра-
ботая на заводе, получала раза в полтора больше. 

– А первые деньги вообще когда заработали?

– В 14 лет после школы во время летних 
каникул помогал отцу на заводе ОЦМ. Цех № 6! 
До сих пор помню! Он назывался «Цех товаров 
народного потребления». Изготавливали лю-
стры, светильники, небольшая чеканка была. 
За 2 месяца заработал рублей 40. На эти деньги 
я мог сходить с друзьями в кино. Причем мне их 
было тогда достаточно.

«  – !» 

 – Вернемся к вашему трудовому пути. 
Когда стали работать сами на себя? 

– Набравшись опыта, я со своим звеном 
решил отправиться на вольные хлеба, стали 
шабашниками. 4 года сами искали заказы, 

выполняли их, нам помогали хорошие рекомен-
дации. В начале «нулевых» бригада распалась: 
ребята ушли монтировать вышки сотовой связи, 
а я в компанию «ВяткаСтройИнвест». Почти 
5 лет проработал там бригадиром отделочных 
работ. Сначала в подчинении было 3 человека, 
а потом порядка 30 человек. В один прекрасный 
момент в 2008 году решил открыть свою компа-
нию «Покров-Строй». Когда я сказал маме, что 
уволился и открыл свое дело, она воскликнула: 
«Ты – сумасшедший!» 

– Почему именно это название? 

– Специально не выбирали. Помню, был 
октябрь, где-то рядом была Покровская суб-
бота. Тогда слова «кровля», «кров» показались 
созвучными. Начинали с трех человек: со мной 
был инженер и бригадир. Сейчас в коллективе 
55 сотрудников. Еще столько же помогают воз-
водить объекты по субподряду.

Цех металлоконструкции появился лишь 
спустя 2 года. До этого здесь было картофельное 
поле, рядом были деревья. В итоге садоводы 
спокойно собрали урожай, а через год здесь уже 
«вырос» наш ангар. 

Сегодня у нас 2 производственных цеха: 
на ул. Весенней, 133, и в Коминтерне на пло-
щадке бывшего завода «Газосиликат». Хотим 
открыть третий участок с более технологичным 
оборудованием, который сейчас располагается 

 ,   
 « - »
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напротив нашего головного офиса. В этом слу-
чае площадь производств вырастет до 6,5 ты-
сячи квадратных метров! Сейчас мы можем 
изготавливать до 4,5 тысячи тонн металлокон-
струкций в год. Амбиции покоя не дают. А чтобы 
выполнять заказы в срок, без дефектов и любой 
сложности, мы расширяем парк металлоо-
брабатывающего и сварочного оборудования. 
В ближайшее время планируется запуск цеха 
пескоструйной обработки.

 2   

– Строительством быстровозводимых зда-
ний вы стали заниматься недавно. Это новый 
тренд? 

– Да, это здания на основе сварных метал-
локонструкций, включающие проектирование, 
земельные работы, устройство фундаментов, 
изготовление и монтаж металлоконструкций, 
стенового и кровельного ограждения, полов 
и инженерных коммуникаций. Такая техноло-
гия уменьшает сроки реализации проекта. 

Сегодня в стране действуют десятки объек-
тов общей площадью более 100 тысяч квадрат-
ных метров, к строительству которых «Покров-
Строй» имеет непосредственное отношение. 
Например, мы изготавливали и монтировали 
металлоконструкции для молочно-товарного 
комплекса «Немский». Порядка 3,5 тысячи тонн 
ушло на создание этой мегафермы вблизи 
с. Васильевское. Это примерно в два раза лег-
че знаменитой Эйфелевой башни в Париже. 
Очередные колонны готовим к погрузке уже 
для второй очереди объекта. 

– Среди ваших клиентов «Система Гло-
бус», «Два Андрея», «Кировский молочный 
комбинат», ТД «Стройбат», «Мурашин-
ский фанерный завод», «Вятский фанерный 
комбинат», строительная фирма «Метако», 
«СтройТранс», завод «Красный якорь»… 
А есть особый проект, которым вы гордитесь 
больше остальных?

– Пожалуй, самый амбициозный объект, 
который мы построили за последнее время, 
помимо мегафермы, — Мурашинский фанерный 
завод. За 2 года мы возвели там производствен-
ный цех, склад готовой продукции и вспомо-
гательные здания из сендвич-панелей общей 
площадью 35 000 квадратных метров!

Самый удаленный объект был в Сочи —  
ФОК «Центр художественной гимнастики». 
Здесь мы участвовали в изготовлении 4, 5, 6 сек-
ций. Кроме того, в Самаре построили кабельную 
эстакаду, подобную линию создали и вСык-
тывкаре на фабрике «Монди СЛПК». В Ухте 
также есть объекты. География растет благодаря 
рекомендациям наших заказчиков. 

– Помимо строительства промобъектов, 
вы создаете и небольшие дома, даже мини-ко-
тельные. Нашли для себя новую нишу на рынке?

– Мы дорожим каждым клиентом, не отка-
зываем никому даже с небольшим проектом. 
Из этого складывается репутация и дальнейшие 
отношения с нашими заказчиками. Помогаем 
решить любой вопрос. Сегодня нужно быть 
гибким. 

    !

– Расскажите о вашей семье. В воспитании 
детей вы — консерватор?

– У меня большая семья, трое детей: два сына 
и дочь. Я – строгий папа, могу и пальцем погро-
зить, и в угол поставить. Этот прием воспитания 
еще работает! Когда ребенок осознает, за что его 
в угол поставили, в чем он провинился, ты по-

нимаешь, что достучался до него. В следующий 
раз он подумает, стоит ли вновь совершать 
проступок. 

Еще учу детей ставить себе высокие цели. На-
пример, старшей дочке, которая учится в юри-
дической академии, говорю о том, что только 
недостижимые цели будут помогать двигаться 
вперед и развиваться. 

– Тема наследства актуальна. Дети прояв-
ляют интерес к вашему делу?

– Я не буду препятствовать выбору ребенка. 
У каждого свой путь. Даже если окажется, что 
мой бизнес детям будет не интересен, я не рас-
строюсь. Станет он великим художником, 
а не строителем — ради Бога! Главное, чтобы 
они росли счастливыми, целеустремленными 
людьми. Я переживаю о другом: что мои дети 
не будут знать ценности деньгам и каким трудом 
они достаются. Я их не балую. Хотя папа же все 
может. Каждый раз повторяю им: я вам могу 
помочь, но делать за вас ничего не буду!  

– В нерабочее время телефон отключаете? 

– Пожалуй, есть две вещи, без которых 
я не могу обойтись. Это, конечно, автомобиль 
и телефон. Хотя он иногда раздражает, что хо-
чется его выбросить (смеется). Не отключаю его 
ни в выходные, ни в отпуске. Конечно, не люблю 
звонки, когда я провожу дни с семьей. Время – 
самый ценный ресурс. Хочется постоянно зани-
маться любимым делом. Поэтому не могу долго 
отдыхать, даже в отпуске 2 недели (смеется). 
Большое удовольствие получаю от физической 
работы, когда переключаюсь на домашние 
хлопоты. Например, приезжаю на дачу и могу 
спокойно там колоть дрова, разгребать снег. 
А к вечеру наслаждаться приятной физической 
усталостью.

  

– Если бы у вас была возможность вернуть-
ся назад и что-то исправить в своей жизни, 
воспользовались бы таким случаем? 

– Вся моя жизнь – большое путешествие. 
Важен путь, а не конечная точка. Я получаю 
наслаждение от этого маршрута. Он яркий, 
полный неожиданных поворотов. И я могу легко 
с него свернуть. Не иду по прямой и получаю 
от этого удовольствие. Я катаюсь на снегоходе 
и квадроцикле с друзьями. Бывало, и из-за руля 
вылетал, и лыжи гнул, вывих ключицы получал 
и рассечения. Люблю охоту, хотя своего ружья 
у меня нет, выступаю иногда в роли загонщика 
(смеется). В свое время прыгал с парашютом. 

– А о чем мечтаете сейчас?  

– Хочу приобрести ретроавтомобиль и вос-
становить его. В свое время у моего отца была 
«Победа» 1956 года выпуска, сейчас ее уже нет. 
Сейчас хочу найти достойный экспонат и поста-
вить его на колеса. В части механики я еще смогу 
что-то сделать: перебрать двигатель, коробку, 
подвеску (в детстве мне это было интересно), 
но с жестянкой, покраской, отделкой салона, 
конечно, не справлюсь. Мечтать и двигаться 
нужно всегда. Если этого не делать, ты сразу 
остановишься в росте.  (0+)

   . , 133
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Если, например, с кошками более-менее все 
понятно, так как они животные свободолюби-
вые, то собакам требуется больше человеческого 
внимания и тепла. Так как же определить, с со-
бакой, какой породы вам будет наиболее психо-
логически комфортно, кто не будет раздражать 
вас своим характером? 

 –  

Перво-наперво самому себе постарайтесь 
честно ответить на вопрос: а у вас какой характер? 
Вы ленивы и медлительны, рассеяны и замкнуты, 
подвижны и любопытны или… Вот в соответствии 
с этими характеристиками и выбирайте породу 
своей будущей собаки. Здесь все так же очевидно, 
как если бы вы подбирали себе партнера по жизни. 

– То же и с собакой, но всегда следует помнить, 
что вы выбираете себе партнера-собаку, которую 
вам самому придется воспитывать. Поэтому, имея 
не очень быструю реакцию в силу, например, возра-
ста, пожалуйста, не заводите джек-рассел-терьера. 
Это энергичное животное, с ним нужно очень 
много бегать и играть, а новоиспеченные хозяева 
хотят оставлять его дома, чтобы он «ходил» на пе-
ленку. Что в корне неправильно, – комментирует 
Ульяна Юрьевна Вавилова, главный врач филиала 
ветклиники «Босфера» на ул. Московской, 4; 

врач офтальмолог-хирург. – Поэтому собака 
с нереализованным энергетическим запасом ста-
нет непослушной, и есть вероятность, что начнет 
грызть мебель. Мы бы рекомендовали завести 
в таком случае животное с более спокойным ха-
рактером, например, мальтийскую болонку, йорка 
или пуделя. Если вы дома появляетесь только 
как говорится «на поспать», то ваш вариант – это 
кошка. Поэтому, прежде чем завести питомца, 
нужно начать с обращения в клинику: вы можете 
проконсультироваться, в том числе и удаленно, 
с доктором по поводу особенностей породы, усло-
вий содержания. Специалисты нашей ветклиники 
дадут рекомендации на что обратить внимание при 
выборе щенка. Если он породистый, то обязательно 
проверьте родословную и посмотрите документы. 

Итак, как правильно выбрать щенка при пер-
вой встрече с ним? Смотрим на глазки, качество 
шерстяного покрова, зубы, в целом оцениваем 
насколько животное социально адаптировано.

   

А после приобретения питомца обязательно 
нужно показаться врачам ветеринарной клиники.

– Не стоит пренебрегать первичным осмотром 
у ветеринара, ведь только так можно избежать 
определенных болезней или вовремя их обнару-

В ноябре 2019 года в Кирове открылся 
центр предоставления услуг для юридиче-
ских лиц, индивидуальных предпринима-
телей и лиц, начинающих предпринима-
тельскую деятельность, под брендом «Мой 
бизнес». Здесь предприниматель или че-
ловек, планирующий открыть свое дело, 
может получить весь спектр государствен-
ных услуг и сервисов, а также финансовых 
инструментов  по принципу «одного окна».

Центр «Мой бизнес» создан в рамках 
реализации национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» при поддержке Минэконо-
мразвития России и Правительства Киров-
ской области. 

Уникальность единой площадки в том, 
что она объединила в себе различные ин-
ституты поддержки бизнеса. Предприни-
матели и те, кто только планирует заняться 
бизнесом могут воспользоваться услугами 
поручительства, получить заем по низкой 
процентной ставке, бесплатную консуль-
тацию специа листа, помощь в выводе 
продукции на экспорт, пройти бесплатное 
обучение или принять участие в семинарах, 
бизнес-форумах и мастер-классах. Все ме-
роприятия Центра «Мой бизнес» для пред-

С питомцем как с партнером по жизни

Кировский бизнес нашел точку опоры

Есть такой анекдот: «некоторые мужчины, влюбившись в ямочки 
на щеках девушки, по ошибке женятся на всей девушке». А неко-
торые люди, влюбившись в глаза щенка или котенка, по ошибке 
покупают их. Ваши животные – это члены семьи, которых, в отли-
чие от родителей и детей, мы выбираем, ведь с ними нам предстоит 
прожить бок о бок ближайшие лет 10-20. И этот выбор должен быть 
правильным, чтобы ваша общая жизнь не превратилась в ад.

  /    
   « »:
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жить и вылечить. Мы оценим общее состояние 
животного, покажем как ухаживать за ушками, 
глазками, как правильно подстригать когти, дадим 
рекомендации по грумингу, распишем примерный 
план на ближайший год жизни: например, дадим 
рекомендации по кормлению. Не удивляйтесь 
такому комплексному подходу, ведь животные – 
вечные дети, и их здоровье только в ваших ру-
ках, – добавляет Ульяна Юрьевна. – Желательно 
также сделать сразу основные прививки от самых 
распространенных болезней — так вы обезопасите 
своего питомца и себя. При первой процедуре 
прививок у ветеринара можно оформить ветери-
нарный паспорт — это самый важный документ 
в их жизни. Кроме того, мы дадим рекомендации 
по обработкам от гельминтов,  внешних паразитов, 
вакцинации, кастрации и стерилизации (если 
животное не является племенным и не нуждается 
в разведении). Обязательно поговорим о зоопси-
хологических моментах: как приучить к месту, как 
правильно поощрять, наказывать, и как подгото-
вить ваше животное к пополнению в семье, если 
таковое планируется. И вы и мы хотим, чтобы у вас 
вырос здоровый питомец! И не забывайте, что 
лучше посещать ветеринарного врача раз в пол-
года для профилактического осмотра, а не когда 
у животного что-то заболит! 

На какую помощь можно 
рассчитывать для открытия 
и развития своего дела? 

нирования, и, поверьте, запускать стартап 
будет легче. 

Наиболее востребованные на сегод-
няшний день меры поддержки – льготные 
займы для бизнеса. В 2019 году для пред-
принимателей были разработаны несколько 
новых заемных продуктов, позволяющих 
предложить индивидуальные условия 
для различных сфер ведения бизнеса. 

В связи со снижением ключевой ставки 
ЦБ РФ до 6,25% годовых сегодня получить 
заемные средства предприниматели могут 
по ставкам от 3,125% до 10% годовых* 
на срок до 3 лет и сумме до 4 млн рублей. 
Для действующих СМСП в Центре «Мой 
бизнес» представлена широкая линейка 
заемных продуктов, ознакомиться с кото-
рыми можно на сайте мойбизнес-43.рф. 

*           (  ).     6110543000285.   3,125  10% .    50 000  
4 000 000 .    1  36 .   , , ,               
(  )      ,      : kfpp.ru.            .   

 (   )    ( ).       .    .     .

  «  » 
  
   

  . 
   

   :
. ,  - , 4, 2 .

.: 8 (8332) 648-649.
: -43.

принимателей бесплатные. Кроме того, 
в Центре работает окно МФЦ для бизне-
са. Таким образом больше не придется 
тратить много времени и сил для сбора 
и оформления документов в различных 
инстанциях.

– Создание Центра «Мой бизнес» имеет 
большой потенциал для развития пред-
принимательства в регионе. По итоговым 
данным за 2019 год, к нам обратилось около 
2,5 тысяч действующих предпринимателей, 
в том числе из них около 500 – физлица, 
которые хотели бы заняться предпринима-
тельской деятельностью, – комментирует 

Ольга Елгешина, директор Кировского 
областного фонда поддержки предпри-
нимательства. – Когда у начинающего 
бизнесмена есть идея и желание разви-
ваться, но недостаточно средств для старта 
или он не знает, с чего начать, то на пер-
воначальном этапе он может обратиться 
в Центр «Мой бизнес» за бесплатными 
консультационными услугами по вопросам 
финансового планирования, правового 
обеспечения и трудового законодательства, 
выбора организационно-правовой формы, 
режима налогообложения, маркетингового 
сопровождения деятельности, бизнес-пла-
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ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

РФ, обл, город  Грузоперевозки от газели до фуры. Отдельная машина или 
догруз, любая форма оплаты. Диспетческие услуги

8-951-353-55-66

Гор., обл., межгород  Газель, 6 м, тент (высота 2,2м) все загрузки, грузчики. Любой 
груз до 2 т. Без выходных. 

45-14-03, 77-54-50

Сборные грузы 
по РФ, Москва, 
Екатеринбург, 
Пермь

 ARTEGO Мерседес 6,8 м, РЕНО, 4-10 т, Мерседес бортовая 
платформа 7,2м., 13т, Кран-манипулятор 3т., Камаз-вездеход, 
Самосвал, Вездеход-манипулятор, любая форма оплаты, 
выделяем НДС

78-40-23, 78-40-46, 
78-22-67

Гор., обл., РФ Автоуслуги Валдай, открытый борт, 5 т.,6 м, груз до 8 м. Нал/
безнал.

786-796

Гор.,обл.,РФ Валдай, Мерседес, ЗИЛ-Бычок до 6,5 м, закр, откр. Верхняя, 
боковая погрузка, до 4,5 т. Услуги грузчиков. Погрузчик, 
очистка территории от снега

78-84-19

Гор., обл., РФ Газели, бычки, фольксваген.(с 8:00 до 20:00) Любая форма 
оплаты. Диспетчерские услуги.

340-111, 78-96-35, 
340-111@bk.ru

РФ Мерседес 1223 6 т, V 45 куб.м,тент, штора,длина 7 м + 
прицеп 5 т V 47 куб.м, тент длина 7,50 м верх, бок, зад. 
Общий V = 92 куб.м

467-460, 25-15-20

РФ Мерседес-1217, 47 куб.м, до 6 т, 7,70 м, фургон 46-74-60, 25-15-20, 
8-912-701-16-75

РФ Скания -93, г.п. 8 т, объем 50 куб./м, длина 7,8 м, фургон, 
Скания-113, реф. 12т, длина 8,5 м, V 50 куб.м., попутные 
грузы, нал./безнал

46-74-60, 25-15-20, 
31-91-30

СПЕЦТЕХНИКА

Гор., обл., РФ АВТО - КРАН 14-32 т., стрела 14-40 м. КРАН-БОРТ 11тн, длина 
6.7м, стрела 3тн.

44-33-30(МТС), 
57-99-63, 
8-912-824-93-90, 
8-912-375-31-98, 
www.avtokran43.ru

Автокран бортовой КамАЗ-стрела от 5 т. до 9 т., борт от 15 т. 
до 25 т+прицеп 8 м./15 т., нал/безнал, без выходных.

77-30-77, 77-00-77, 
49-57-23

Гор., обл., РФ Автокран-борт-вездеход, борт 10т., 6м., Вездеход-самосвал 
10т., Автокран-борт мерседес до 15т., до 8,5м. Эвакуация 
грузовой техники, тех.помощь. От 950р - за 1 час.

78-2230

Гор., обл., межгород Кран - борт г/п 12т., кузов 6,5/2,45/1,2 ,манипулятор 
г.п.3т(6т) длина10м , прицеп 8м 10т. Гор., обл., межгород , 
нал./безнал.

49-23-83

УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

Гор., обл. Автогруз-43. Транспорт малый и большой до 22 куб.м. 
Грузчики, квартирные переезды, вывоз мусора, старой 
мебели. Нал/безнал. Любые документы. Микроавтобусы и 
автобусы на заказ.

44-75-98, 455-333, 
e-mail.: avtogruz-43@
mail.ru

АВТОСЕРВИС

Автокран - 90 т., стрела до 43м.. Нал/безнал 77-30-77, 77-00-77, 
49-57-23
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– Как вы оцениваете итоги работы стройин-
дустрии и жилищного строительства в 2019 году. 
Удалось ли достичь целевых показателей, ко-
торые называло региональное правительство?

– Пока я не могу точно оценить результаты 
жилищного строительства в 2019 году. Данные 
за 11 месяцев в нашей отрасли не являются до-
стоверным показателем. Если говорить о моем 
ощущении рынка, то объем вводимого жилья 
по итогам года сократится. Речь идет об ин-
дустриальном жилье. Что касается частного 
строительства, то этот индикатор не является 
надежным показателем. Дачная амнистия и иные 
нормативные изменения (возможность регистри-
роваться в садовых домиках) привели к тому, 
что в рамках индивидуального строительства 
официально в строй вводятся объекты, которые 
могли быть построены и 5, и 10, и 15 лет назад.

На этом фоне я считаю, что существует тренд 
по сокращению как количества застройщиков, 
так и по уменьшению объема вводимого инду-
стриального жилья. Эта тенденция 2019 года 
сохранится и в текущем году. Причина – сокраще-
ние спроса, которое вызвано падением уровня ре-
альных доходов населения. Это очевидный факт.

– Отреагировали ли на такую конъюнктуру 
цены на жилье?

– Цены не упали. Они растут, но медленнее 
инфляции. Для этого есть объективные причины. 
Нижней планкой цены является себестоимость 
нового строительства. Верхняя планка опреде-
ляется потребительским спросом. В результате 
сейчас застройщики в основном реализуют 
стратегию не увеличения цены на фоне роста 
себестоимости. Это приводит к снижению их 
прибыли. В конечном итоге это тормозит старт 
новых проектов, мешает проведению техниче-
ского перевооружения, не дает возможности по-
вышать заработные платы в строительной сфере.

– В прошлом вы обращали внимание на та-
кой долгосрочный индикатор предложе-
ния, как сокращение выданных разрешений 
на строительство.

– Эта тенденция сохранилась. Как я уже 
отметил, сокращение свободных ресурсов при-
водит к тому, что застройщики не имеют средств 
для приобретения новых площадок под застрой-
ку. Понятно, что через несколько лет эта тенден-
ция приведет к дополнительному сокращению 
объемов вводимого жилья.

– Видите ли вы перспективы в использо-
вании квартир, как инструмента для частных 
инвестиций?

– Это скорее вопрос к финансистам, они бо-
лее компетентны в выборе способов вложения 
сбережений. Тем более, в свое время мы просто 
отказывались заключать договоры с людьми, 
которые явно рассматривали квартиры, исклю-
чительно как вариант инвестирования.

– Неожиданно. Почему?

– Мы выбрали такую модель поведения в то 
время, когда на рынке существовал очень высо-

кий спрос со стороны конечных покупателей. 
Спекулятивная перепродажа квартир «инвесто-
рами» вызывала негатив по отношению к нашей 
компании. Такая позиция в том числе повлияла 
и на наши ценовые стратегии. Мы сознатель-
но отказались от привлечения покупателей 
через скидки на ранних этапах строительства 
и привязываем цену исключительно к средней 
себестоимости, которая рассчитывается госо-
рганами. За счет инфляционных процессов 
она на этапе завершения строительства обычно 
выше, но скидки тем кто зашел на ранних этапах 
мы не даем. В нашем случае главный выигрыш 
первых покупателей – возможность выбора квар-
тиры с лучшими потребительскими свойствами: 
этаж, сторона света, площадь и т. д.

– Можно ли говорить, что введение в про-
шлом году эскроу-счетов уже влияет на рынок 
жилой недвижимости города?

– Эскроу-счета станут одним из факторов 
роста себестоимости. Если сейчас по целому 
ряду проектов застройщики используют непо-
средственно средства участников долевого стро-
ительства, то в новых проектах мы должны будем 
рассчитывать на собственные средства, либо 
привлекать финансирование со стороны банков. 
Для кредитных учреждений строительство – это 
высоко рискованный вид деятельности. На стои-
мость квадратного метра будет влиять процент. 
По моим оценкам средневзвешенная ставка будет 
находится в коридоре от 4 до 8% годовых.

Плюс банки перестраховываются, требуют 
в залог какие-то активы. Это, кстати, приведет 
к уходу с рынка небольших компаний-застрой-
щиков. Эти организации работали по схеме: 
построили дом – продали квартиры – начали 
следующий проект. У таких организаций просто 
нет залогового имущества для привлечения 
финансирования. Конечно, уход таких застрой-
щиков не приведет к полной монополизации. 
Но количество застройщиков сократится при-
мерно до 10 компаний. Может быть чуть больше 
или меньше. Для нас это вполне адекватное 
количество застройщиков.

– Непосредственно фирма «Маяков-
ская» уже работает в рамках проектного 
финансирования?

– Мы сейчас ведем переговоры с банками 
на предмет финансирования одного небольшого 
проекта. Полагаю, что этот процесс займет око-
ло полугода. Это первый для нас опыт, поэтому 
все вопросы будут решаться медленно и тяжело. 
Признаюсь, у нас есть возможность построить 
этот дом за собственные средства, мы их акку-
мулировали, но здесь важно наработать опыт 
привлечения проектного финансирования и ра-
боты с банками.

Сегодня ни у строителей, ни у банков нет 
опыта. Это повышает сложность согласования 
позиций. Банки выставляют условия. Строители 
с ними где-то соглашаются, что-то для нас непри-
емлемо. Именно поиск компромисса занимает 
очень много времени.

Банки оценивают строительные проекты 
с точки зрения маржинальности. Я уже ска-
зал, что она в нашем городе падает и тем более 
она не сравнима с маржинальностью в Москве 

Полный эскроу: основные тренды 
О причинах спада в жилищном строительстве Кировской области и деструктивной 
роли законодателей и чиновников – в интервью «Навигатору» Дмитрий Сергеев, 
руководитель строительной и девелоперской компании «Фирма «Маяковская».

или Санкт-Петербурге. Там банки с удовольствием 
берутся за финансирование, но не горят желанием 
идти в регионы.

На первом этапе в нашей области проектным фи-
нансированием занимался всего один банк. Как мо-
нополист он выдвигал явно кабальные условия. Сей-
час тенденция постепенно меняется. Кроме крупных 
федеральных организаций на рынок проектного 
финансирования выходит и один из региональных 
банков. Я надеюсь, что конкуренция создаст условия 
для застройщиков более приемлемыми.

– За последние несколько лет банкротами 
стали несколько крупных известных строительных 
организаций региона. Они стали тоже жертвой 
снижения спроса?

– Явные финансовые проблемы ставшие при-
чиной банкротства возникли в первую очередь 
у компаний, которые работали с государством. 
Работа по госконтрактам опасна тем, что по 44-ФЗ 
в строительстве единственный критерий – цена. 
А это повышает финансовые риски для подрядчика. 
Так что корень проблем нужно искать там. Срывы 
финансирования и так далее.

– В условиях снижения спроса в нашей области 
может показаться логичным для строителей выход 
на рынок подрядов в других регионах. Насколько 
это действительно целесообразно с экономической 
точки зрения?

– У нас есть предприятия, которые работают 
на Крайнем Севере и в других регионах. Но это 
не очень распространенная практика. Это можно 
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 рынка недвижимости

посмотреть на примере крупных проектов, которые 
реализуются за счет государственных средств. Даже 
когда генподрядчиком по ним становится компания 
из другого региона, основной объем работ передается 
местным организациям. Это объясняется тем, что 
переброска техники и людей – это очень затратно. 
Исключение – Крайний Север, где и технику, и людей 
приходится везти, так как других вариантов просто нет.

– Если вернуться к вопросам кировского рынка 
жилья. Какие районы города вы считаете наиболее 
интересными и перспективными?

– Перспективность районов с точки зрения за-
стройщиков и инвесторов определяется наличием 
инфраструктуры и рабочих мест в шаговой доступ-
ности. У нас в городе это Центр. Да, у людей есть 
желание жить за городом, чтобы птички пели, чтобы 
окна выходили на лес или озеро, но тратить несколь-
ко часов в день на то, чтобы добраться до работы 
люди в большинстве своем не готовы. Для решения 
транспортной проблемы нужно либо серьезно вкла-
дываться в дорожную инфраструктуру, либо менять 
тренд и способствовать развитию общественного 
транспорта.

– Кстати, что-то слышно про проект реновации 
Вересников, который год назад предложила адми-
нистрация Кирова?

– Если даже масс-медиа об этом не знают, то и мы 
тем более. Для застройщиков совершенно непонят-
но, когда начнуться ральные движения: через год, 
через 10 или 100 лет. Мы заняли выжидательную 
позицию. Будут предложения по земельным участ-

кам, будем их рассматривать. Пока предложений 
со стороны администрации города нет.

– Спад на рынке как-то повлиял на доступность 
земельных участков для реализации новых проектов?

– Администрация города Кирова объективно 
не заинтересована в увеличении строительства нового 
жилья. Это создает для нее дополнительные проблемы, 
которые связаны с необходимостью создания инженер-
ной и социальной инфраструктуры: школы, детсады, 
дороги. Не могу сказать, насколько это осознанная 
или неосознанная позиция, но действия говорят о том, 
что муниципалитет так или иначе сдерживает жилищное 
строительство. И это общероссийская тенденция.

Да, область заинтересована в расширении строитель-
ства – это один из критериев оценки работы губернатора. 
Они ратуют за выполнение задач, которые поставлены 
на федеральном уровне, но для муниципалитетов — это 
дополнительные расходы, средств на которые в местных 
бюджетах нет.

– Если помечтать, чтобы государство реально могло 
сделать для исправления ситуации на рынке жилой 
недвижимости?

– Лучший способ помочь рынку – это не вмеши-
ваться. Любые изменения вызывают коллапс в отрасли 
на 3 – 6 месяцев или даже на год. И это касается не только 
федерального законодательства. Даже на муниципаль-
ном уровне постоянно происходят какие-то движения. 
Если власти действительно хотят помочь строительной 
индустрии, то главный способ – не меняйте ничего 
хотя бы пять, а лучше 10 лет. Рынок сбалансируется 
сам.  (0+)
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Трудности автоматизации
Как компании выбрать CRM* и каких сложностей можно избежать? Давайте разберем девять 
главных ошибок, с которыми сталкиваются предприниматели и рассмотрим пути их решения.

  1. ,
    

Системы автоматизации бизнеса заку-
паются, устанавливаются на компьютеры 
сотрудников, тратят на все эти процессы 
деньги, время и нервы сотрудников, а затем 
просто не используют, или используют, 
но работать в ней могут те, кто хочет, 
остальные могут игнорировать. Бессмы-
сленно объяснять, что в такой ситуации 
определить эффективность внедрения 
системы автоматизации бизнес-процесса 
не представляется возможным и говорить 
о высоких результатах не приходится. 
Чтобы избежать такой ситуации важно, 
в первую очень руководству понимать все 
выгоды и преимущества таких нововведе-
ний. Если руководитель верит сам в идею 
упрощения процессов за счет CRM, то и со-
трудники с легкостью ее примут. 

  2.
  CRM

От правильного выбора CRM зависит 
70% успеха дела. У ведущих CRM есть 
бесплатные версии, которые позволяют 
испытать выбранное ПО в деле. Без-
условно, в них представлен не полный 
функционал, но уже попробовав на вкус 
его вы будете примерно представлять 
с чем предстоит работать и сделать свой 
выбор будет проще. 

  3.  
  

 

Около 80% компаний среднего и ма-
лого бизнеса задумывается о внедрении 
системы из-за наличия каких-то проблем 
(недостаточный рост продаж, оборота, 
невысокие прибыли, наличие оттока кли-
ентов и т. д.). Как правило, решив бороться 
с этими проблемами, компания вниматель-
но относится к процессу внедрения CRM, 
и работа в системе становится неотъемле-
мой частью бизнес-процесса. Но при этом 
менеджмент компании не использует 
аналитические возможности системы.

  4.
 -  

  

Как ни странно, но внедрение CRM 
может оказаться неэффективным всего 
лишь из-за одного человека, если этим 
человеком является топ-менеджер ком-
пании. Если топ-менеджер компании 
не включен в работу, эффективность 
такого рода начинаний сводится к нулю, 
CRM просто перестают пользоваться.

  5.
 

Для внедрения CRM системы необ-
ходимо провести подробный анализ 
бизнес процессов. Это нужно для выяв-
ления слабых мест и точек роста, кото-
рые можно оптимизировать с помощью 
внедрения инструментов. Для прове-
дения такого погружения необходимо 
участие собственника бизнеса или топ-
менеджера. Однако не все готовы идти 
на встречу и выделять время на работу 
с интеграторами. По итогу получается 
так, что система функционирует, но ре-
шает не все задачи или решает их не так 
как нужно. Это далеко не полный список 
ошибок, которые совершат компании 
при реализации проекта внедрения 
CRM систем. Мы настоятельно реко-
мендуем сразу обращаться к професси-
оналам и выстраивать IT-инфраструк-
туру правильно.

  6. 
 « »

   

Перфекционизм приводит к допол-
нительным трудозатратам, которые свя-
заны с переносом рабочей информации 
из одной системы в другую и адаптацией 
сотрудников. В то же время за корот-
кий период компания вряд ли увидит 
положительные изменения, связанные 
с внедрением системы автоматизации 
бизнеса, не говоря уже об эффекте 
от применения новых дополнительных 
функций.

  7.
 

К сожалению, CRM – не панацея 
и не может решить всех проблем. Си-
стема позволяет усовершенствовать 
бизнес-процесс, проана лизировать 
конверсию продаж и повысить эф-
фективность бизнеса. Однако решить 
проблемы востребованности товара 
она не может. Грамотное внедрение 
принесет свои плоды, однако ожидать, 
что сразу после этого вырастут про-
дажи не стоит (с такими ожиданиями 
нашим партнерам по внедрению тоже 
приходилось сталкиваться на практике, 
и не раз). Как я уже сказал, руководят 
бизнес-процессом люди, программное 
обеспечение – всего лишь инструмент.

  8.
« »  

Это «весомый» фактор при внедрении 
CRM. Клиенты пишут менеджерам везде: 
письмо на почту, вопрос в мессенджер, 
звонок, голосовое сообщение. Все кана-
лы коммуникации должны быть интег-
рированы в CRM, а история общения 
с клиентом – храниться и отображаться 
в его карточке. Это напрямую экономит 
время менеджера и влияет на эффектив-
ность. Телефония, почта, мессенджеры, 
онлайн-формы на сайте и даже смс. Под-
умайте, все ли каналы коммуникации 
интегрированы в CRM? Если не хватает 
чего-то из списка, значит коммуникацию 
с клиентом можно улучшить.

  9.  
   

 CRM

Какова вероятность того, что два раз-
ных человека мыслят по разному? А три? 
А если у вас десять менеджеров? Когда мы 
нашли самую простую CRM систему, 
мы думали: «Вот с ней точно не возникнет 
никаких проблем, тут все понятно 
и просто». И каково было наше удивление, 
когда даже эксперты, внедряющие проек-
ты на этой простой CRM, делали некото-
рые вещи по-разному. Мы, конечно, потом 
свели единую базу знаний и определили 
оптимальные варианты решения тех 
и или иных задач. Но это эксперты, реа-
лизовавшие массу проектов, и при этом 
ни у кого из них не было сомнений, что 
делать удобней всего именно так. Что 
можно говорить о менеджерах, которые 
возможно никогда не видели CRM. 
Вы увидите столько вариантов заполне-
ния системы, сколько у вас менеджеров. 
А что в этом страшного? В общем-то, ни-
чего. По большому счету, каждый может 
вести систему так как ему удобно. Но, 
во-первых, так как ему удобно сейчас это 
не обязательно оптимальный вариант, 
а во-вторых, как руководителю сводить 
воедино информацию, следить за 10 раз-
ными вариантами ведения сделок? 
А при уходе или изменении менеджера 
как его систему передать другому? Так что 
единые регламенты или инструкции по за-
полнению должны быть.  (16+)
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«Победилово» расправляет крылья
Пассажирооборот кировского аэро-

порта «Победилово» в 2019 году вырос 
почти на 88% и перешагнул планку 
240 тыс. пассажиров. В региональном 
правительстве признают, что основной 
рост обеспечило возвращение «Победы» 
на фоне сохранения рейсов другими ави-
аперевозчиками, в частности компанией 
«Руслайн». После закрытия программы 

перелетов по ПФО в «Победилово» оста-
лись только три регулярных направления: 
Москва, Санкт-Петербург и Нарьян-Мар. 
Это означает, что кировские пассажиры 
оказались фактически отрезаны от таких 
крупных региональных авиахабов, как 
Казань, Уфа и Самара. 

При анализе этой статинформации воз-
никает еще один вопрос. В свое время воз-

никла ошибочная связь между количеством 
пассажиров и доходами воздушной гавани. 
Но в реальности непосредственно доходы 
аэропорту приносят не они, а авиакомпании. 
Известно, что «Победа» вернулась в наш 
город только на условиях предоставления 
очень высокой скидки на обслуживание. 

88% прироста пассажиров отнюдь 
не свидетельствуют о том, что сейчас 

у АО «Аэропорт Победилово» все хорошо 
с финансовой точки зрения. Новое руко-
водство аэропорта крайне дозировано 
дает информацию об экономической со-
ставляющей своей работы. Пока известно 
лишь о том, что в прошлом году для под-
держания функционирования воздушной 
гавани из бюджета было выделено 
100 млн руб лей.  (0+)
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Мы все больше понимаем, что 
за своим здоровьем нужно следить 
самому. Когда появляется какая-то 
«болячка», мы с надеждой обра-
щаемся к врачу, но зачастую нас 
начинают «футболить» от одного 
специалиста к другому. На это ухо-
дит колоссальное количество сил, 
времени и денег, а самое главное 
и «болячка» не проходит.

   

Что делать? Человек так устро-
ен, что 99% болезней обусловлены 

стрессом. Мы знаем, что нервные 
клетки не восстанавливаются 
и все нам вокруг говорят берегите 
нервы, не расстраивайтесь. Да! 
Легко сказать, но как же сделать 
так, чтобы не расстраиваться?

В школах, институтах нас учат 
всему, но никто не рассказывает, 
как сохранить нервную систему, 
на которой построена вся психо-
физиология человека. В мире есть 
инструмент для восстановления 
нервной системы и он настолько 
прост, что каждый может его 
использовать. 

Это техника, которая обеспечи-
вает глубокий, качественный от-
дых организму, заменяя несколько 
часов полноценного сна. В просто-
народье говорят, что это «зубная 
щетка для нервной системы». Мы 
ведь чистим полость рта дважды 
в день. А кто-нибудь задумывается 
о том, сколько за день «цепляет» 
наша нервная система? 

Простая аналогия, если чело-
век не почистит зубы пару дней, 
то первые, кто почувствует не-
приятный запах – это будут люди, 
которые с ним общаются. Тоже са-
мое и с нервной системой, если че-
ловек не занимается собой, своим 
здоровьем и не следит за нормаль-
ным функционированием нервной 
системы, то стресс в организме 

накапливается. И кто вы думаете 
его замечает первый? Конечно, это 
ближайшее окружение! Но, фиш-
ка в том, что «слитая» на других 
злость порождает еще большее 
раздражение в собеседнике и так 
слово за слово рождаются кон-
фликты, которые на пустом месте 
изнашивают нервную систему.

  200%

Выход этому есть – Трансцен-
дентальная медитация (ТМ)! 

Вам скорее всего известны 
две системы медитаций: медита-
ция, направленная на созерца-
ние, и медитация, направленная 
на концентрацию. Трансценден-
тальная медитация – это не то 
и не другое! Это техника, древнее 
ведическое знание, дошедшее 
до нас. Она связана с трансцен-
дированием (выход за границы) 
вашего ума к космическому 
сознанию, которое обеспечивает 
отдых нервной системе и восста-
новление ее.

Психология человеческого 
выбора такова, что мы всему но-
вому не доверяем. Нам все нужно 
перепроверить, наш ум хочет знать 
что, как и за счет чего? А в малень-
кой заметке всего не расскажешь. 
Более 700 научных исследований 

проведено по ТМ, где ученые по-
казали как меняется активность 
мозга при ее использовании. 

Эта простая, не требующая 
никаких усилий техника сущест-
вует в мире и воспользуйтесь вы 
ей или нет, это уже будет ваш 
выбор. Ну, а если у вас возник 
интерес, то есть уникальная воз-
можность посетить бесплатную 
вводную лекцию о ТМ у мастера, 
который обучил десятки тысяч 
человек в России и приезжает 
в Киров 31 января. На лекции 
подробнее расскажут о том, как 
работает эта техника, какие ре-
зультаты она выдает.  (0+)
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